

II

SIGLO XX

Tres sucesos afectan a los pueblos de la Baja Alpujarra almeriense durante lo que va de siglo y a todos los pueblos de la provincia de Almería y del Sudeste: la epidemia de gripe del año 1918, la guerra civil del 1936-1939 con sus secuelas, y el desarrollo económico posterior.

Entramos en el presente siglo con el mapa de 1896-1946 a la vista por cada localidad. En el de Berja se indican los Cerrillos, Castala, la ermita de la Virgen de Gádor, Hilas, El Cid, Peñarrodada, Alcaudique, Benejí, Rigualte, San Roque, La Ventilla, Los Ucleses, Los Vázquez, Los Gallardos, Los López, Majaroba, Balanegra. El aljibe del Cuarto y el de los Frailes. Las ramblas de Chirán, Cid, Higuera, Hilas, Sotomán, Benejí, Rigualte, Julbina, Río Chico y Río Grande, Los llanos de Chirán. Y en la sierra de Gádor las minas Rebusca, Iglesia, San Celestino, La Guerrera, Centinela, Pajarraco, Belonero, Buena fe, El Segundo, Emperatriz, Virgen de Gádor, Memoria, Adelaida, La Galería de Maldonado, La Chiripa, María Josefa, La Rica, Paterna.

No fue Berja la población más azotada por la gripe del 1818. Acosta tomó del archivo parroquial las siguientes notas. Murieron 260 personas entre los quince y cincuenta años de edad. Algunos días hubo más de mil atacados. En un solo día murieron doce personas. El siete de octubre el alcalde don Antonio Villalobos reunió a las autoridades y primeros contribuyentes y se acordó hacer una cuestación cada semana, para proveer de alimentos a los enfermos y montar una cocina económica, para dar raciones a los pobres. El 21 de octubre se bajó la imagen de la virgen de Gádor al templo parroquial y aquí se la tuvo hasta el 21 de noviembre en continuas unciones de rogativas y acción de gracias.

En 1918-1920 agitaciones políticas y sociales activan el ambiente quieto e indiferente de Berja. El desinterés por los problemas de la ciudad había sido la nota dominante en los años anteriores entre los políticos. A los mismos concejales les costaba trabajo asistir a las reuniones del Ayuntamiento. El detonante de las protestas callejeras es la subida del pan. En la mañana del dos de septiembre del 1918 grupos de mujeres manifiestan públicamente su descontento. A las nueve de la noche grupos de mujeres, después de hablar infructuosamente con el alcalde, se dirigen al centro, se les unen grupos de los otros barrios, se enardecen con gritos y apedrean comercios y edificios particulares. El motín duró hasta la una de la madrugada, que intervino la guardia civil y dispersó a las alborotadoras, que quedaron emplazadas para el día siguiente al amanecer, que volvieron a formar los grupos, ahora de mujeres y hombres, obreros de la ciudad y del campo, que abandonaron el trabajo, se dirigieron a casa del alcalde. Se reunieron en el ayuntamiento y acordaron subir los jornales a dos pesetas para los hombres y a una para las mujeres, poner el precio del pan en una peseta las cuatro libras, formar una Junta de Subsistencias, de la que formaba parte don Antonio Salmerón en representación de los obreros.

Los obreros formaron en el calor de las manifestaciones una Junta de Defensa Obrera en torno de don Antonio Salmerón Fellón, principal agitador. La agitación se prolongó durante el mes en torno al problema del abasto y precio del pan. Resuelto este problema, Berja vivió en paz los últimos meses del año. Por los mismos motivos se alborotaron en Dalias el día 11 y Adra el 19, aquí hubo un tiroteo entre el alcalde y los manifestantes.

Dos periódicos conservan los datos de aquellos conflictos, El Heraldo de Berja y Gente Nueva. El primero era un semanario independiente defensor de los intereses generales, del que no quedan ejemplares. El semanario Gente Nueva apareció en el 1918, sostuvo el fuego de la agitación. El Centro Obrero tuvo pronto 800 afiliados. Tomó parte en las elecciones de junio de 1919, apoyó la candidatura del conservador maurista Francisco Lupión y Lupión frente al conservador datista José María Cervantes, fracasó Lupión y el Centro Obrero perdió adeptos. A finales de 1919 se formó el Sindicato Católico Agrario alrededor de don Antonio Ruiz SÁmos, médico y director del Colegio Nuestra Señora de Gádor, dedicado a la defensa de los intereses económicos de sus afiliados.

El censo de 1910 da 12.345 habitantes al término de Berja. Y 34 núcleos de población. La ciudad de Berja, los Caseríos de Aguadero, Alcaudique, Algares y Salobra, Benejí, Castala, El Cid, Fuentes de Marbella, Llanete de San Roque, Los Parrillas, Rigualte, La Ventilla, La aldea de Los Gallardos, Las casas de mineros de Chiscarra, las cortijadas de

Barranquillo, Las Cañadas, Cortijuelo, Corrales, Cuesta de Lillo y la Mulay, Chirán, Alquería, Huercol, Los López, El Llano, Majaroba y Escribano, Perol, Ramal Alto de Alcaudique, Los Rodríguez, Sacristía, Santa Muña y Chorreón, Tejo, Torres, Vazquez, y la barriada de los Cerrillos.

El movimiento de población se desarrolla de diez en diez años según indican los censos de población celebrados cada principio de década. Los 13.224 habitantes anotados en el 1900 tienden a bajar conforme las minas se van parando, a 12.345 en el 1.910, a 10.690 en el 1.920; hay una ligera subida a 11.333 en el 1.930 y a 12.480 a pesar de los tres años fatídicos de la guerra civil; hay un vaiven entre 1.940 y 1.970: 11.011 en el 1.950, 12.732 en el 1.960 y 11.429 en el 1.970. El censo de 1.950 da 2.655 casas y el del año 1.970, 3.870.

El censo de 1550 nos da las barriadas y sus habitantes. De las 34 entidades de población quedan pobladas once. Berja ciudad con 6.355 habitantes, y las barriadas de Alcaudique con 1.116, Balanegra 162, Benejí 834, Castala 208, El Cid 109, Chirán 101, El Río Grande 760, La Peñarrodada 402, El Río Chico 727, San Roque 237. En 1973 Berja tiene 7.081 habitantes, los de las barriadas indicadas han disminuido menos Balanegra que se ha puesto en 814 por estar en la carretera de Málaga y sobre la playa.

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
BERJA, ciudad				6.355	7.081	7485
Alcaudique			333	1.116	925	792
Balanegra			421	162	814	946
Benejí			267	834	596	661
Castala			41	208	209	117
El Cid			15	109	55	16
Chirán			11	101	57	30
La Peñarrodada			83	402	275	257
El Río Chico			132	727	545	351
El Río Grande			187	760	413	91
San Roque			136	237	459	420

Si por profesiones clasificamos la población de Berja, la agricultura es la que más brazos emplea. La artesanía es la tradicional, comercio y transportes sigue a la agricultura en cuanto al número de trabajadores. Los jornaleros parten su ocupación entre Berja y el Campo de Dalías. Los que ejercen profesiones liberales han aumentado. Estos datos referidos al censo de 1980, los últimos que he podido recoger.

Zonas de recreo en la playa de Balanegra y en la sierra de Gádor, con los recreos montados por Icona en Castala.

El siglo se despide con terremotos por ahora. El 27 de septiembre de 1980 tiembla la tierra intensamente, el 28, domingo, se producen cuatro terremotos a las nueve y quince minutos, alas trece, a las dieciseis y media y a las dieciocho y media. Ni hay víctimas en Berja ni se han dejado sentir en los pueblos vecinos. El seismo más fuerte fue el de las 21 y 45 minutos del 27. Fue necesario desalojar el cuartel de la guardia civil por el mal estado en que había quedado.

Una galería de virgitanos distinguidos durante los últimos cuatro siglos debe incluir a Juan Murillo González de Garcigonzalez, militar, nacido en el 1654, Miguel Rioz de Villanueva y Villanueva, historiador, nacido en el 1827, Telesforo González Vazquez, político, del siglo XIX, Laureano de los Llanos, político, muerto en el 1859, Cristoval José Espinosa Diaz, publicista, 1819-1884, Juan Eugenio Cobos Masperuza y Pelaez, médico, casado con Agustina de Aragón, Miguel Salmerón Pellón, poeta y novelista, 1890-1918.

En el 1900 Darrical y su anejo Lucainena tenían 941 habitantes, que en el 1930 suben a 1.097 y en el 1940 a 1.028. Comienza el declive hasta bajar a 618 en el 1980. Las 302 viviendas de 1950 se reducen a 250 en el 1980.

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Darrical	136	135	132	441	346	340
Lucainena	166	138	133	645	358	278

BENINAR

En el mapa de 1896 se señalan Benímar con el río Grande e Hirmes con la Fuente. El primero con categoría de lugar y el anejo como aldea.

los 982 habitantes que tenían en el 1900 disminuyen sin cesar hasta quedar en los 360 de 1980 y desaparecen bajo las aguas del pantano, y quedan cubiertas las casas, el templo parroquial y el mesón construido en el 1550 y facheado nuevamente mediado el siglo XIX. Las 208 casas de 1950 quedan en 280 en el 1970. Trasladaron la columna memorial con el busto de Eugenio Sanchez Quero, Médico, hijo predilecto de este lugar, muerto el 22 de octubre de 1918 en Ugíjar en el servicio a los enfermos de la epidemia de gripe.

Lo que las aguas no han podido anegar es el tesoro de costumbres y tradiciones, que han conformado durante siglos la vida de los vecinos de Benínar, recogidas por Eugenia Doucet en el 1980. La siesta. La charla en los mentideros del lugar; la fuente, el lavadero público, la tienda y la puerta de la iglesia. Grandes rebaños de cabras dan la leche para que los vecinos tengan queso fresco todos los días. La carne la servía directamente el dueño de la res a los consumidores, a los que preguntaba qué partes del animal preferían.

La tierra se labraba con los mismos instrumentos antiguos: arados y azadas, hoces, trillos, horcas y ñalas. El burro o el mulo tiran del trillo y un hombre va de pie sobre él gobernándolo. Se teje a mano los utensilios de esparto necesarios par las labores agrícolas.

Se compran los lechones y se les engorda hasta el día de la matanza, que es cosa de hombres, las mujeres hacen lo demás, que es practicamente todo, desde la cría y engorde del animal hasta las morcillas y los embutidos. Eran tres días de mucho trabajo en una jovial atmósfera que hacía ligera la faena.

Desde niñas las mujeres se empleaban en hacer encajes, bordados y crochet. Cada mujer llevaba al matrimonio «una dote de colchas, sábanas y manteles dignos de figurar en cualquier lugar opulento. El cesto de la merienda de los hombres siempre está cubierto con servilletas de bordado ribete; a ninguna mujer le falta su buen número de pañuelos bordados a mano y camisones ribeteados con delicadas vainicas».

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Benínar		153	128	563	493	27
Hírmes		27	29	118	101	73

Los jóvenes no se atrevían a fumar delante de sus padres, No se recordaban casos de violación ni de actos indecentes. En la educación de los hijos los padres tenían como principio el de que más valía una bofetada a tiempo que lamentar males mayores.

En el 1975 había muy pocos televisores. En el verano sus dueños los instalaban en la puerta de sus casas al fresco y los que no lo tenían aún acudían con sus sillas y hacían corro en torno al aparato. Después casi todos tienen televisor y frigorífico. Los habitantes de Benínar «cantan, tocan y bailan cuando les viene en gana» y lo hacen a gusto en privado dentro de sus casas o en la calle. Carecen de complejo de inferioridad alguno. En algún rincón de la aldea casi todas las noches podría encontrar a un grupo de gente divirtiéndose y divirtiendo a sus vecinos. Los niños de la aldea eran estudiantes apicados y pronto empezaron a tararear en las calles nuestras canciones folkóricas francesas e inglesas (Eugenia era canadiense), a las que les daban un acento español, y las acompañaban jaleándolas y haciendo palmas».

«Todos tienen un sentido del ritmo ingénito en ellos y durante las fiestas, día y noche se pasan celebrando a su Santo patrón, aunque hay una regla que se respeta o sea que los casados sólo bailan con sus consortes y los novios con sus novias, pero todo el mundo baila... La pareja no es lo que importa, es no perder la oportunidad de identificarse uno mismo con el ritmo. Y no hay límite de edad, los que tienen tres u ocho años bailan tanto como los otros».

«Aun la muerte en Benínar es una cosa bella. La gente no puede quejarse acerca de la impersonalidad y el alto precio de un entierro allá. Nadie sino los familiares tocan al fallecido, los amigos llevan el ataúd sobre sus hombros a la iglesia y desde ella hasta su tumba en el cementerio y así el costo se reduce al mínimo. No hay apariencias, la muerte es la muerte, pero de cualquier manera la familia parece encontrar algún consuelo en cuidad a sus seres queridos hasta el fin».

DALÍAS

En el mapa de 1896 se indican Dalías, la Fuente, Celín, El Ejido, Balerma, Gardiasvieas, el Castillo, Los Baños, Las Salinas, el Charcón de las Salinas y la Torre de los Cerrillos. En la colina de Entinas la Carantina, la Turquina y el Sabinar.

El censo de 1910 reseña la Villa de Dalías, el lugar de Balerma, el case-río de Cerros, la barriada del Celín y la de Guardiasviejas. En la sierra los pagos de Barjalí y Almoharra y las minas Montera, Panapa, Rubios,

Pantera, San Diego, Maleza, Chavero, Chiclana, Ceano, Villalobos, Yector, Rafael, Forniele, Hincapoco, Prados, Tomasa, Septiembre, Florero, Centinela, Lagarto, Viuda, Buendía, Malapaga, Vázquez, Magallegas.

Los 7.136 habitantes de 1900 van aumentando hasta los 33.000 d la década de los ochenta que el Ejido se desprende como fruta madura y forma un nuevo ayuntamiento. El censo de 1970 de 3.191 habitantes a la ciudad de Dalías, que tiene 913 edificios, a la aldea de la Aldeilla 2.136, con 620 edificios, 8,873 a El Ejido, barriada con 1.780 edificios, 2.453 a la barriada de Balerma, 630 edificios, 619 a la barriada de Celín, que tiene 200 edificios, 391 a la barriada de Guardias Viejas, Con 91 edificios, 64 a la cortijada de las Chozas, y 95 edificios, 1.107 al caserío de la Loma del Viento con 200 edificios, 778 al caserío de Matagorda con 167 edificios, 655 al caserío de pampanico con 200 edificios, 474 al cserio de Tarambana con 113 edificios, 367 al caserío de Loma del Bosque con 123 edificios, 869 al caserío de las Norias con 312 edificios, 338 al caserío Pared de Fuente Nueva con 95 edificios, 344 al caserío Vacía Costales con 81 edificios, 130 al caserío Aljibillos con 26 edificios, despoblado en 1970 con estos otros cerros con 337 habitantes y 78 edificios en el 1950, La cueva Blanca con 146 habitantes y 27 edificios en el mismo año, Las entinas con 47 habitantes y ocho edificios, Galiana con 68 habitantes y 15 edificios, Neca con 68 habitantes y doce edificios, Salinas con 274 habitantes y 21 edificios, Venta Nueva con 360 habitantes y 72 edificios

En el censo del mismo año de 1950 y despoblados poco después la cortijada de los Atajuelos con 98 habitantes y 18 edificios, Balanegra con 147 habitantes y 28 edificios, Cabriles con 181 y 36 edificios, Mojonera con 63 habitantes y 13 edificios, La mujer con 66 habitantes y 15 edificios.

En el 1980, separado de hecho el Ejido, se registran en Dalías reducido a menos de la mitad su antiguo término, 35 vecinos dedicados a la agricultura como propietarios, 19 a los transportes, 74 al comercio, atresanía y profesiones liberales.

EN el 1980 se gastan nueve millones de pesetas en acomodar la casa donada por doña Rosario Rubio Ruio para guardería infantil con el título de «Padre Rubio-Gabriel Callejón».

En el 1905 noventa y un dalieños fundan el Casino y construyen un edificio de dos plantas con salones, biblioteca, sala de exposiciones, jardines y piscinas. Los Estatutos son de 1920. Hay una asociación de vecinos «Cristo de la Luz», dos peñas coheteras, la «Festivalera» con 200 socios y el «cohete» con 612, cuyo cometido es reunir dinero par quemar cohetes en la procesión del Santo Cristo en septiembre. Está la «Peña Flamenca de Dalías».

Las fiestas populares son los carnavales con comparsas y murgas, que cantan coplas criticando lo ocurrido durante el año, Piñata con bailes en las casas, la noche de san Juan, En las faenas de la uva las mujeres cantan romances cuyos temas son amores desgraciados.

Hijos de Dalías memorables han sido un santo, José María Rubio Peralta, 1864-1929, jesuita, tres poetas Baltasar Lirioa Arqueros (1798-1849), Ramón Giménez Lamar (1871-1917) y Gabriel Giménez Lamar (1878-), y tres publicistas: Francisco de Paula Espinosa, S.XIX, Gabriel Fernández Guillén (1872-1914) y Gabriel Callejón Maldonado (1873-1940).

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Dalías	792	913	1.065	3516	3194	3019
El Ejido	297	1771	5058	1629	6873	14962
La Aldeilla	133	627	1.430	623	2.136	4.480
Balerna	222	638	767	1.111	2.453	2.661
Celín	103	202	173	403	619	494
Chozas	45	95		251	64	
Guardias Viejas	32	91	164	170	391	208
La Loma del Viento	110	305	85	490	1.107	307
Matagorda	77	167	282	390	778	1.041
Panpanico	47	200	321	243	655	923
Tarambana	42	113	113	364	474	694
Camino de Guardias Viejas		87			357	
Loma del Bosque		123	94		367	375
Las Norias		312	619		869	2.461
Pared de Fuente Nueva		95			338	
Vacia Costales			30		344	111
La Molina			48			181
San Agustín			272			1.000
El Algarrobal	4			28		
Aljibillos	26			130		
Atajuelos	18			98		
Balanegra	28			147		
Cabriles	36			181		

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Cerros	78			337		
La Cueva Blanca	27			146		
Las Entinas	8			47		
Galiana	15			68		
Mojonera	13			63		
La Mujer	15			63		
Ñeca	12			68		
Orayar	68			213		
Salinas	21			274		
Venta Nueva	72			360		
Almerimar			864			97

FELIX.

El mapa del 1896 cerca de Felix la ermita de la Cruz, el camino que sale a Carcauz, la presa del nacimiento del agua, los poyos del Arco, la balsa del Toray, el alibe de los Amaes, la fuente de la Molina, el Barranco de Iborra, las ramblas de Carcauz, el Cañuelo, los Saucos y la Mojonera.

El cerro de la Matanza, El Calabrial, El Torbisco, Collado Gitan, Berchui, Polionor, Carcauz, unas minas y la fábricas de Molina, El Boliche y la Norihuela.

Los 2.400 habitantes de 1900 y 1910 bajan en los años siguientes a 2.000 en el 1960 y suben a los 2,400 en el 1980. En el 1910 los núcleos de población son la villa de Felix, la Aldea de El Campo, la cortijada de El Cañuelo, el caserío de Carcauz y las casas de labor de Casablanca. En el 1950 la villa de Felix tiene 388 edificios reunidos y cinco dispersos con 1.283 habitantes, y en el 1970 los edificios se han reducido a 365 y la población a 847 habitantes. La aldea El Campo se ha despoblado, El barrio de El Cañuelo tiene 13 casas en grupo y nueve dispersas con 70 habitantes, en el 1970 le quedan cinco en grupo y cuatro dispersas, con 12 habitantes, en el 1970 está despoblado. Carcauz tiene en el 1950 en grupo 22 casas, dispersas 34 y 208 habitantes, en el 1970 en grupo 22 y 39 habitantes, en 1980 está despoblado. Las Cantinas o Casablanca tiene 16 casas dispersas en el 1950 con 72 habitantes, 15 en grupo y cuatro dispersas en el 1970 con 88 habitantes y 29 diseminadas con 90 habitantes en el 1980.

Se forman después tres núcleos de población: La Cueva del Algarrobo, la Mojonera y la venta del Viso. La primera está formada en el 1950 por 14 casas con 67 habitantes, en el 1970 bajan a ocho casas y 27 habitantes y en el 1980 ha quedado despoblado. La Venta del Viso se compone en el 1950 de 23 casas y 108 habitantes, que en el 1970 suben a 51 casas en grupo y 52 diseminadas con 409 habitantes, en el 1980 a 170 casas diseminadas y 700 habitantes, en el 1985 a 1.700 habitantes.

La Mojonera en el 1950 tiene 73 casa en grupo y 28 diseminadas con

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Felix	393	370	440	1.283	947	702
Las Cantinas	16	19	29	72	88	90
El Cañuelo	22	9		70	12	
Carcauz	56	22		208	39	
Cueva del Algarrobo	14	8		67	27	
La Mojonera	101	393	765	382	1.407	2.949
La Venta del Viso	23	103	170	108	409	699

382 habitantes, en el 1970 pasa a tener 236 casas en grupo y 157 diseminadas con 1.407 habitantes, en el 1980 tiene 613 casas en grupo y 1523 diseminadas con 2.949 habitantes, en el 1985 tiene 2.500 habitantes con San Agustín que tiene mil habitantes.

Es entonces cuando sinruido ni voces, sin disgustos, a petición del ayuntamiento de Felix se pacta el 29 de abril de 1982 la separación de la Mojonera y su constitución en municipio independiente. Las razones que aconsejan la separación venían de veinte años atrás, cuando la población de Felix comenó a decrecer en beneficio de la Mojonera, por los nuevos regadíos y cultivos de esta zona. La distancia entre los dos núcleos de población es de unos 25 kilómetros, sin comunicación directa. La zona que se separa, La Mojonera, tiene 2.800 hectáreas de extensión, y sus límites son al norte el término municipal de Vicar, al este los términos municipales de vicar y Roquetas, al sur y al oeste el de Dalías. Su población es, según el patron municipal, de 3.738 habitantes, mientras que la de Felix es de 702. Entre otros acuerdos se toma del de participar en las siguientes

entidades según compromisos contraídos anteriormente: Comunidad de Poniente de la Provincia de Almería, Centro de Distribución y servicio TIR en Almería, Palacio de Exposiciones y Congresos de Almería. El nuevo municipio se denominará la Mojonera, su capital radicará en la actual barriada de La Mojonera y la Casa Consistorial en el edificio de la actual Oficina Municipal. Parto sin dikir de un nuevo pueblo.

Una costumbre popular de Felix era correr los días de San Roque y Santa Ana, patronos del lugar un artefacto embredo y ardiendo por las calles, lo llaman la Marrana.

ENIX

El mapa de 1896 señala la Fuente cerca de Enix, cuya agua se vende en Almería desde principio de este siglo, el Marchal de Antón López y el Parador de las Hortichuelas. Una torre en la costa, el Cañarete y el Palmer. Las ventas del Marchal y del Mamona, el Ajiibe Alto y el de los Gills, los barrancos del Cuchillo, de los Contrabandistas y de los Plateros, las ramblas de los Rincones, los Rodríguez y las Hortichuelas. La balsa Chanat, el collado Oilar, la Cañada Moraga y el cortijo Chaurique. Las minas del Chaparral y Porsipega, Lavaderos y Fundicion.

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Enix	91	145	190	493	380	215
Marchal de Enix	88	56	84	33	104	49
Ej Palmer	12	12	6		6	8

Los 1.672 habitantes suben a 1.779 diez años después por la explotación de las minas de Marchal de Antón López, cuando estás paran en el 1930 quedan en 1.901, el declive no se detiene hasta quedar en 268 en los años ochenta.

El censo del 1910 anota el lugar de Enix, la aldea del Marchal de Antón López y la barriada de Aguadulce. En el 1950 la villa de Enix tiene 91 una casas en grupo y 493 habitantes y en el 1.970 las casas suben a 127 en grupo y 18 diseminadas y los habitantes bajan a 380, en el 1980

las casas son 159 en grupo y 31 diseminadas con 215 habitantes en total. En el 1950 la barriada de Antón López está formada por 82 casas en grupo y seis diseminadas con 331 habitantes, en el 1970 las casas en grupo y seis diseminadas y los habitantes 104. En el censo de 1980 desaparece la denominación Marchal de Antón López y aparece la de Marchal de Enix. Supongo que se identifican. Este tiene 75 casas en grupo y nueve diseminadas, con 49 habitantes.

Aguadulce debió pasar al término de Roquetas antes de 1950, pues no aparece en el censo de Enix de este año y sí en el de Roquetas. En el 1950 aparece en el censo de Enix la urbanización turística de El Palmer con 12 edificios y seis habitantes.

En la década de los 50-60 se construye en Enix la residencia de verano de la obra sindical «Educación y descanso», la primera construida en España. Se cierra en el 1975. Cosas de la política, que edifica y arrasa.

ADRA

Bajamos al llano y costa y comenzamos por Adra. El cura Amat, que dejamos embebido en su crónica, vive pendiente de las vicisitudes de sus feligreses. Anota que los obreros anunciaron huelga y manifestación en el 1891, concentraron carabineros y guardia civil y no hubo huelga ni manifestación. En el 1892 sucedió lo mismo. En el 1893 el círculo obrero celebró un mitin. En el 1894 hubo una manifestación imponente para pedir que rebajaran el precio del pan. Ante el muro que los políticos alzan a las peticiones obreras de que las condiciones de vida, muchas familias emigran al Brasil. «todos emigran con amargura dice el cura Amat maldiciendo a los caciques y caciquillos, que gobiernan esta población». La emigración va a ser durante la primera mitad del siglo XX el tubo de escape a la presión demográfica y socioeconómica negativa que sufre el país hasta 1960, a partir de entonces la Baja Alpujarra almeriense se transforma en zona receptora de emigrantes de las comarcas vecinas.

Del 1898 al 1904 Amat anota que Adra y su costa recibe cada año más veraneantes. Todas las casas están llenas de forasteros. En el 1900 muchas familias de Berja se instalan en la fábrica (¿) y poco después se van por el viento y el descenso de temperatura.

Durante el año 1900, quizás por finalizar el siglo o comenzar el siguiente, problema que se discute, es tema de todas las conversaciones en público y privado, los proyectos que va a realizar un noble, que ha heredado muchos millones. Parece tratarse del marqués de Elduayen, título creado en el 1876, o del conde de Ofalia. Los proyectos son una fábrica de azúcar,



A. Cárdenas
IV-88

las defensas del río , cegar la albufera honda, construcción de un muelle de hierro y el canal de Guainos. Se hicieron las defensas y encauzamiento del río aquel mismo año.

Los 11.188 habitantes del 1900 bajan a 8.565 en el 1920, vuelven a subir y llegan a 17.415 en el 1980. En el 1910 hay los siguientes núcleos de población: La villa de Adra, las aldeas de Guainos Altos, Los Clementes y Los Pérez, el lugar de La Alquería, los caseríos Barranco de Gurrías, Barranco de los Pájaros, Cueva de la Juana, la Curibaila, Los Curros, Los Dagas, Era Empedrada, Ermita de la Sierra, Ermita del Trebolar, Escudero, Hoyas del Barranco, Loma colorada, Loma de los Vargas, Los Moras, Los Morenos, Los Pintos, Toril, Valentines y Alcazaba, las cortijadas del Cerro del Capitán, El Corral, Los Herreros y Loma del Aire. Durante el siglo algunos de estos núcleos de población se despueblan, otros aparecen.

La ciudad de Adra tenía 7.886 habitantes en el 1950, 10.851 en el 1970 y 12.852 en el 1980. El caserío de la Alcazaba 232, 175 y 92 en los años indicados, que nos van a servir de referencia para los demás poblados. El lugar de la Alquería tiene 928, 839 y 551 respectivamente. El caserío de Buenavista tiene 24 habitantes en el 1950 y se despuebla. La cortijada Cerro del Capitán o simplemente El Cápitan tiene 33 habitantes en 1950, 36 en 1970 y se despuebla. La aldea Los Clementes tiene 129 y 50 habitantes en los años indicados y se despuebla. La cortijada El Corral tiene 226 y 153 y se despuebla. El caserío la Curaibaila tiene 24 habitantes en 1950 y se despuebla. El Caserío los Curros tiene 42 habitantes este año y se despuebla. El caserío Los Dagas tiene 61 habitantes y se despuebla. Se despueblan igualmente La Era empedrada que tenía este año 33 habitantes, La ermita de la Sierra 66, La Ermita del Trebolar 108, la barriada de Las Fábricas con 467, Los Herreros 66, La Loma Colorada 39, La Loma del Aire 62, Los López 47, Los Lucas 7, Los Martínez 11, Los Morenos 38, Los Pintos 101, La Romera 25 y Los Valentines 92. Estos poblados aparecen y desaparecen entre 1900 y 1970. Barranco de Gurrías, Barranco de los Pájaros, Los Herreros, Loma Colorada, Loma del Aire, desaparecen antes del 1950.

El caserío de Los Escuderos tiene 46 habitantes en el 1950, 73 en el 1970 y desaparece. La aldea de Guainos Altos tiene 347 en el 1950, 369 en 1970 y 22 en 1980. El caserío de Guainos Bajos 318, 369 y 268 en estos años. Las Hoyas del Barranco 57 y 50 y se despuebla. La Loma de Vargas 45, 43 y 8. Las Moras 100, 50 y 22. La aldea de Los Pérez 219, 45 y 22. El Toril 262, 168 y 102.

Se censan por primera vez la barriada de El Campillo, Que tiene

73 habitantes en el 1950, sube a 87 en el 1970 y baja a 45 en el 1980, la cortijada La Fuente del Ahijado, que tiene 103 habitantes en el 1950, sube a 172 en el 1970 y baja a 100 en el 1980, que tiene 118 en el 1950, baja a 70 en el 1970 y a 51 en el 1980, el caserío El Lance de la Virgen, que tiene 80 en el 1950, 68 en el 1970 y 73 en 1980, la barriada El Pardo 179 en el 1950, 855 en el 1970 y 26 en el 1980, la aldea La Parra 156 en 1950, 38 en 1970 y 25 en 1980, la cortijada El Patio con 45 en 1950, 1, 643 en 1970 y 1.749 en 1980.

Poblados	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Ádra	3.079	4.161	7.886	10.919	12.852	
La Alcazaba	208	36	232	175	92	
La Alquería	249	233	928	839	591	
Buenavista			24			
Caillos			64			
El Campillo	22	12	73	88	45	
El Candado		18				
El Capitán	84		33	36		
Los Clementes			129			
La Canal	37	7	94	110	18	
Las Cuatro						
Higueras		76				250
La Cueva de la Juana	52		226	153		
La Curibaila			24			
La Curva		216				651
Los Curros			42			
Los Dagas			61			
La Encantada			57			
Los Enriques			49			
La Era						
Empedrada			33			
La Ermita de la Sierra			66			
La Ermita del Trevolar			106			
Los Escuderos	22		46	73		
Las Fabricas			467			

Poblados	Edificios		Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970
La Fuente del Ahijado	41	28	103	172	100
La Fuente Santilla	16	22	118	70	51
Guainos Altos	41	17	347	152	22
Guainos Bajos	91	82	318	369	268
Gurriás	24	30	17	76	15
Los Herreros			66		
Las Hoyas del Barranco	21		57	50	
El Lance de la Virgen	20	29	80	68	73
La Loma de los Vargas	18	15	45	50	8
La Loma Colorada			39		
La Loma del Aire			62		
Los López			47		
Los Lucas			7		
Los Martínez			68		
Los Moras	15	20	100	50	22
Los Morenos			38		
El Pardo	198	5	179	855	26
La Parra	15	40	155	38	25
El Patio	31	41	45	109	77
Los Pérez	16	19	219	45	32
Los Pintos			101		
El Puente de Río	438	473	497	1.659	1.749
El Toril	41	37	262	168	102
Venta Nueva		73			226
La Romera			25		
Los Valentines			92		

Se censa por primera vez en 1970 el caserío de Gurriás con 76 habitantes, que bajan a 15 en el 1980. Censan por primera vez en el 1980 las Ba-

rriadas El Canal con 165 habitantes, Las Cuatro Higueras con 250, La Cruva con 646 y Venta Nueva con 226.

En 1980 había 50 profesiones liberales, 18 profesionales de sanidad, 22 cooperativas, 263 comercios, 17 exportadores de frutas y pescado, 91 transportes, 83 industrias, 3 sucursales de bancos y dos de Cajas de Ahorro, el casino Principal, Club Náutico, tres camping, tres colegios nacionales, tres institutos, varios centros oficiales. Los camping Las Gaviotas y La Sirena Loca son de primera clase.

Todos los niños en edad escolar estaban escolarizados en el 1981. En mayo de este año se inaugura el nuevo edificio del Instituto de 2.^o Enseñanza, en la playa de Poniente mirando al mar, ocupa diez mil metros cuadrados, tiene tres cuerpos de edificación, jardines, pistas deportivas.

Hay una Peña flamenca-cultural La Torre, un grupo de teatro La Noria. Del 23 de abril al dos de mayo se han celebrado unas jornadas culturales con actuaciones del grupo de teatro Axiona, Exposiciones de pintura, cerámica, máscaras y trabajos en madera, conciertos y conferencias. En Navidad se montó una estrella y un árbol en la plaza del Ayuntamiento y se celebró la despedida del año y una cabalgata de Reyes.

Se proyectan las siguientes reformas urbanas: iluminación del paseo de los Navegantes y de la Cuesta del Faro, asfaltado de la Carretila de la Alquería, terminación del Paseo de los Tristes y desviación de la carretera general.

Personajes de los últimos siglos han sido Francisco Antonio Gutiérrez, cronista s. XIX, Leopoldo Segado Aquino, pianista, José Tovar y Tovar, político, José Roda González, político, Enrique Sierra y Segura, periodista y poeta, Juan Lizola, político, Ramón Blasco Segado, publicista y poeta, Angel Ortiz de Villajos, pianista, Manuel Pineda Montori, pintor, Francisco Cuenca Benet, publicista, Antonio Cuenca y Cuenca, José Cuenca y Cuenca, poeta, Pedro Juan Ruiz, poeta, Ramón Sierra Valenzuela, escritor y Miguel Chacón y Durán, jurista, conde de Chacón, protector de Alcolea.

EL EJIDO

«Tiene este lugar (Dalias) dice un informe hecho para un arzobispo de Granada en el 1621 una dehesa de pasto común, que llaman el Campo de Dalias, de ancho cuatro leguas y seis de largo, donde vienen a herbajar por el invierno los ganados de todo este arzobispado». Por el mismo tiempo Henríquez de la Jorquera decía que en el Campode Dalias se criaban cacocles, que los llevaban a vender a Granada.

Brenan vió el Campo de Dalias en el 1920 así: «La visión que se me ofrecía era muy deprimente. Durante unos veinticinco kilómetros la carretera discurría en una línea perfectamente recta a través del desierto pedregoso, sin que se pudiera ver ni una sola casa ni un árbol en el camino en todo lo que abarcaba mi vista. La carretera aparecía y desaparecía en pequeñas ondulaciones entre la tierra blanquiza del desierto hasta que se unía con el horizonte». Panorámica que ha dominado hasta la década de 1960-1970 que los nuevos regadíos han cambiado el paisaje.

En el 1927 Sierra Leiva ve el panorama más animado. « Los edificios que se hallan diseminados en una extensión de muchos kilómetros cuadrados y algunos, que están medio separados ente sí, forman grupos como El Ejido, en que por lo general distan unos de otros cien metros y más. Hay otro grupos a bastantes kilómetro de El Ejido y se conocen con los nombres de Noria de Daza, Chozas de Redondo, Chozas de Lupión, Aldeilla, Pampanicos, y otras toman el nombre de la loma más próxima, como la Entina (punta de las Sentinas le llama algún libro de historia), Viento, Mezquita, Bosque, etc.»

Un censo municipal de Dalias de 1924 dice que en El Ejido había unas treinta casas, 130 habitantes, un puesto de la Guardia Civil, una cartero, dos tiendas de comestibles, dos posadas y una taberna. Conoció El Ejido en diciembre de 1957, recién creada la parroquia de San Isidro e inaugurado el templo parroquial. A partir de la junta con el camino de Berja hacia Almería un tramo bastante largo de la carretera de Málaga estaba jalonado de edificios, con bastantes comercios, muchas casas en torno al templo parroquial. Desde las alturas de la carretera de Berja se abarcaba el Campo de Dalias, ocre manchado de rodales verdes y tachonado de las blancuras de los cortijos. Espectáculo inolvidables. Después lo han cubierto con el mar de plástico de los invernaderos y perdió la gracia natural de la creación.

Balerna reunía en la década de 1920-1930 1.324 habitantes, tenía teléfono con Dalias, correos, un puesto de Carabineros, un maestro nacional, un médico, dos tiendas de comestibles y templo parroquial dedicado a la Virgen de la Merced. Guardia Viejas tenía 627 habitantes.

El censo de 1950 da a El Ejido 5.745 habitantes, el de 1970 anota 6.873 y el de 1980, 14.962. El Ejido sobrepasa al casco urbano de Dalias que ha quedado en tres mil habitantes. Hacia tiempo que se hablaba de la creación de un nuevo municipio. El parto va a sobrevenir no sin dolor. En el 1979 se comienzan las gestiones. La decisión final corresponde a la Junta de Andalucía. En el territorio que reclama El Ejido como término municipal se incluyen Balerna, Guardia Viejas, Lan Norias, San Agustín y la Aldeilla a la que han cambiado el nombre por el de Santa María del Agui-

la, capricho del último dueño de los terrenos, que ha comenzado a urbanizar el lugar.

	Habitantes	Casas en Grupo	Diseminadas
El Ejido	14.962	4.928	130
Balerna	2.661	576	191
Guardias Viejas	208	148	16
Las Norias	2.461	515	104
San Agustín	1.000	234	38
Sta. M ^a . del Aguila	4.443	1.035	395
Total	25.735	7.436	874

En el 1980 los profesionales de diversas actividades eran 173 agricultores, dos ganaderos, 40 artesanos, 30 de profesiones liberales, 20 sanitarios. Los establecimientos eran cinco de enseñanza, 162 comercios, 16 industrias, 29 de hostelería, 145 de transportes, 11 cooperativas, 18 bancos y cajas de ahorro, 14 de turismo.

En Balerna por la misma fecha son, además de pescadores y jornaleros, catorce agricultores y seis de otros oficios, 14 comercios, seis transportistas y dos cajas de ahorro, cuatro sanitarios, un restaurante, un café y un cine.

En el 1982 la Junta de Andalucía autoriza la separación de el Ejido y Dalías y la constitución del nuevo Ayuntamiento con su término y deslindes.

En abril de 1974 se crea el Círculo Cultural y Recreativo, que en catorce años, me refiero al 1988 ha tenido ocho presidentes. Hacerse socio cuesta cien mil pesetas de entrada. Tiene 1.500 socios, su presupuesto anual es de cuarenta millones de pesetas. Organiza la Expo-Círculo.

Desde el 1977 un festival de teatro. En el 1988 participaron siete grupos de otras tantas regiones: Andalucía, La Diputación Provincial y Cádiz. Colabora el círculo Cultural deportivo. En las representaciones toman parte los espectadores.

El Ayuntamiento organiza en Almerimar en 1988 el camping Mar Azul.

VICAR

El mapa de 1896 registra nueve ramblas: Marquilla, Culebra, Pastor, Algarrobo, Vicar, Balsas Blancas, Aljibe, Cañadas, Miguel, Vicar, Canteras del Pastor, Canteras del Diablo, venta de Luis de Vargas y Cortimo Jabo. Dice nuestro paisano Francisco Luna, antropólogo físico de la Universidad de Barcelona, que mientras en El Ejido ha habido un aumento de 45 mil habitantes de 1940 a 1980, en Vicar en los últimos 20 años, de 1960 a 1980, la población se ha multiplicado por diez, ha habido un aumento del 900 X 100.

Los 802 habitantes de 1900 bajan a 657 en el 1950 y suben en 1980 a 7.640. En el 1950 Vicar contaba con 63 casas en el casco y 74 diseminadas, y 507 habitantes, y en el 1970 con 97 casas en el casco y 12 diseminadas y 212 habitantes. La barriada de Casablanca con 17 casas diseminadas en el 1950 y 73 habitantes, y en el 1970 con 42 casas diseminadas y 165 habitantes. A partir del censo de 1970 añade cinco barrios nuevos. El Congo con 283 casas diseminadas y 1.236 habitantes, que en el 1980 diseminadas con 1.381 habitantes. Cortijos de Marín con 159 casas diseminadas y 704 habitantes, que en el 1980 son 175 casas en grupo y 151 diseminadas con 972 habitantes. Venta Gutiérrez con 110 casas en grupo y 371 habitantes, que en el 1980 dobla el nombre-Venta Gutiérrez-Cabañuelas, y tiene 313 casas en grupo y 78 diseminadas con 872 habitantes. Cañada Sebastiana con 215 casas diseminadas y 771 habitantes; no aparece en el censo de 1980 al menos con este nombre. Puebla de Vicar con 17 casas en grupo y 138 diseminadas y 561 habitantes, que en 1980 son 331 casas en grupo, 73 diseminadas y 1.439 habitantes. En el 1973 en Cortijos de Marín se ha erigido la parroquia de la Inmaculada y en Puebla de Vicar 1ª de «María Madre de la Iglesia».

En el censo de 1980 aparecen cuatro barriadas nuevas. La Canal con 146 casas diseminadas y 616 habitantes, Barrio de archilla con 141 casas en grupo y 527 habitantes, El Cosario con 124 casas diseminadas y 359 habitantes, Gangosa-Vistasol con 403 casas en grupo, 60 diseminadas y 1.304 habitantes, Sus ocho barrios se han llevado toda la población, 7.270 habitantes.

El movimiento económico se centra en una fábrica de plásticos, dos de envases, seis almacenes de diversos artículos, diez almacenes de productos relacionados con la agricultura, seis relacionados con la construcción, ocho talleres mecánicos, seis empresas de transportes, dos cajas de ahorros, seis comercios.

Poeta y periodista fue José Luis Fernández Álvarez, que nació en Vicar en el 1871 y murió en Almería en el 1930.

ROQUETAS DE MAR

El mapa de 1896 indica la población de Roquetas con sus tres barrios, el Alto, el Bajo y el Puerto, y los cortijos de Salazar. El Censo de 1910 anota el lugar de Roquetas, la Cortijada de Marín, la barriada de El Puerto y el caserío de las salinas.

Los 2.396 habitantes que da el censo de 1900 pasan a 3.761 en el 1950, 12.776 en el 1970 y 18.891 en el 1980. Por núcleos de población los últimos censos registran en el término de Roquetas los siguientes otros ba-

Población	Edificios			Habitantes		
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Vicar	137	109	110	587	214	170
Casablanca	17	42		73	165	
Barrio de Archilla			141			527
La Canal			146			616
El Congo		283	358		1.236	1.381
Cortijos de Marín		159	326		704	982
El Cosario			124			359
Gangosa-Vista Sol			463			1.304
Puebla de Vicar		155	404		371	1.439
Venta						
Gutierrez-Cabañuelas		110	391		371	872
Cañada Sebastiana		215			771	

Categoría	Población	1950	1970	1980
		Edif-Habit	Edif-Habit	Edif-Habit
Lugar	Roquetas de Mar	423	1.866	1.053
Barrio	Aguadulce	27	300	228
			4.738	2.744
			7.786	1.663

Población	Edificios				Habitantes	
	1950	1970	1980	1950	1970	1980
Caserío	La Algaida	10	99 135	409 275	830	
Caserío	Campillo del Moro	18	90 95	367 267	663	
Caserío	Cortijada de María	34	168 346	1410 452	1570	
Barriada	Las Marinas		428	973 335	1.224	
Barriada	El Parador de Hortichuelas	21	99 403	1.770 646	2.229	
Caserío	El Pillico	24	88 64	292 134	283	
Barrio	El Puerto	162	666 386	1559 1.007	2105	
Caserío	La Ribera-Algaida	47	231 198	746 251	281	
Caserío	Las Salinas	31	154			
Turismo	Urbanización de Roquetas			1.945	422	
Totales					11.015	17.146

rrios sin incluir aún en el censo son: Los Platos, Urbanizaciones Roquetas, Buenavista, Quinientas Viviendas, Playa Serena y Alameda.

Hay nueve sucursales de Bancos y Cajas de Ahorro, 119 oficios diversos, 27 industrias, 64 servicios, 17 sanitarios, 46 hostelería, 140 comercios, siete entidades oficiales, hay seis mil niños escolarizados de EGB en cuatro colegios nacionales en Centro y Puerto-Las Lomas, Juan de Orea, Virgen del Rosario y Colegio Nuevo-y uno en el Parador-Francisco Vilaespesa. Un instituto de BUP.

Hay un Club Náutico con 500 socios, tiene casa social de dos plantas y terraza y en construcción un puerto deportivo con 155 puntos de atraque.

Se ha dragado el puerto. La fábrica de hielo produce cuatro mil kilos al día, en la lonja se vende por valor de dos millones de pesetas al mes y a Almería se llevan por valor de 600 mil pesetas.

Se celebran fiestas en seis ocasiones. El 25 de abril la de San Marcos, muy popular en la Alpujarra-Ohanes, Berja y aquí-, el 24 de junio San Juan en la barriada «Doscientas viviendas», el 25 de Julio la Virgen del Carmen y Santa Ana en el Puerto, en agosto Fiestas del turismo en Urba-

nización Roquetas de Mar, en octubre las fiestas patronales de la Virgen del Rosario, el 29 de diciembre las Moragas, que consiste en asar sardinas en la playa en fuegos alimentados con las algas y palillos que arroja la mar. Es una costumbre testimoniada en la Edad Media.

En el 1980 Aguadulce tenía 72 vecinos con profesiones liberales, 16 sanitarios, 50 comercios, 17 dedicados a diversos servicios, 12 agencias inmobiliarias, 42 empresas de hostelería, un camping de primera categoría. Se proyectaba construir un puerto deportivo. El 19 de septiembre de 1982 culminaron los actos de la inauguración del nuevo templo parroquial con un concierto a cargo de la Orquesta Sinfónica de Málaga y la Coral de Santa María de la Victoria de la misma ciudad.

En las Hortichuelas había en el 1980 dos urbanizaciones turísticas, «Vista sol» y «Aguadulce», 50 comercios, 32 servicios, 17 industrias, 27 hostelería, 8 sanidad, 50 agricultores, 15 profesiones liberales, un colegio nacional, una sucursal bancaria y dos de cajas de ahorro. Dos entidades agrarias: Aguicultura Intensiva Almeriense y Expo agropecuaria y Floricultura.

Aparece una nueva barriada con mil habitantes, que celebra sus fiestas a Nuestra Señora de la Asuncion.

Gran benefactor de Aguadulce-Roquetas y en general de todo el Campo de Dalías ha sido el general don Máximo Cuervo Radigales.

Frente a la costa de Roquetas-Adra la mar de Alborán, a la que el Instituto Español de Oceanografía calcula una riqueza de 211.543 kilogramos de coral, en su explotación trabajan cuatro barcos: Ricomar, Beatriz y Paula, Caia Iris y Punta Almina.



